

鰐街道 熊川宿

平成25年8月1日発行

若狭熊川宿まちづくり特別委員会
 福井県三方上中郡若狭町熊川
 TEL/FAX (0770) 62-0330
 熊川宿ホームページ <http://kumagawa-juku.com>



La Festa Primavera 2013 (平成25年4月23日)

往年の名車に熊川宿賑わう

4日間をかけて近畿地方の公道約100kmを走破する「ラフェスタブリマベラ2013」が最終日の4月23日熊川宿を訪れ、約60台のクラシックカーと多くの観光客が中ノ町を埋め尽くしました。

瓦版屋に扮した曾我廻家福輔さんの実況司会で歓迎し、おもてなしの会の女性たちが葛湯の振る舞いを行いました。

熊川宿への来訪が2回目となる今年は、期間中天候にも恵まれ、堺正章さんや近藤真彦さんら著名人も来訪され、辺りは黒山の人ばかり。「キャー！ がんばつて！」と黄色い声援が上がっていました。

熊川小学校の児童たちは、ドライバーたちにインタビューをしたり、手づくりマップをプレゼントしていました。

一行は、宿内でタイムレースのミニイベントを行い、次の目的地の今津総合運動公園に向けて走って行きました。

熊川宿では、これらのおもてなし対応を受入れ、住民がまちに誇りを持ち、おもてなしや交流を通して生きがいを感じ楽しみながら暮らせるよう様々な取組みを進めています。

目次

往年の名車に熊川宿賑わう	1
寄稿文・事業計画・総集会	2
伝建大会報告・活動報告	3
活動報告・お知らせ	4

町並みの展望

熊川区長 松下和彦

昭和50年、重伝建制度が発足した当初は、100選定くらいで終息するのではないかという声もありましたが、現在、伝建地区は全国で、100地区を超えたとのことです。

伝建制度は、支援制度が充実して、建物修理修景工事に国と自治体から補助があり、相続税、固定資産税の減免支援、維持管理が比較的容易です。

先般、第35回全国伝建協議会総会に、若狭町教育長はじめ歴史文化課の皆さん、まちづくり委員さんが参加されました。次年度は熊川宿が全



白石神社祭での山車巡行(5月3日)

西口公園まで地道街道の全カラーブラックアンドホワイトのやり直しや、中ノ町のバス停と待避所の設置、町並みに整合性車両が多いことから歩行者に対する安全確保のために歩道設置を要望しました。また西口公園近くにトイレ設置の予算もついたと聞きました。

区役員・区民の助けを受けて、安心安全で住みやすい美しい立派な「熊川宿」を見せようではありませんか! 全国伝建大会、成功に向けて…。

国大会の開催地になります。県、町に要望書を提出した集落ヒヤリングにて、上位に道の駅裏から

平成25年度 若狭熊川宿まちづくり特別委員会 事業計画(H25.6 指定)

5月18日 ツーデーマーチ協力
5月22日~24日 第35回全国伝建協議会(鹿児島県薩摩川内市)
6月30日 セタ飾り付け
7月4日 若狭町伝達地区保存審議会
7月下旬 町並み通信第27号の発行
7月下旬 熊川城跡の整備
7月下旬 白石神社や町並みの清掃
8月13日~15日 街かど陶の灯り展 H25
10月6日 第14回熊川いっぷく時代村(同実行委員会主催)
11月16日~17日 地域づくり団体全国研修交流会福井大会 小浜市・若狭町分科会
平成26年
1月下旬 町並み通信第28号の発行
2月 熊川宿まちづくり総集会
《臨時》
※地域づくり団体全国研修交流会福井大会に向けて
※平成26年度第36回全国伝建協議会に向けて
※空き家を活用した移住推進事業の継続
※風景街道支援事業の要望
※町並み間連の駐車場、前川、道路、神社の
清掃と草刈り、看板の補修等
※ホームページ更新
※委員会、役員会、部会を開催

開会の挨拶に続いて、第一部では、京町家再生研究会の末川協氏が「京町家再生と景観向上の取組み」と題して講演されました。その中で末川氏は、「町家の形態には文化に基づいた理由がある。熊川は、人も文化もコンパクトにまとまっている」空き家に関しては、「京都にも空き家がたくさんある。アートイベントや町家でご飯、町家でエステなどに取組んできた」修理修景については、「町家の改修は伝統工法で直している。技術の再生と継承のため勉強会を行っている。まちづくりファンで資金を集め改修を行っている。ボロボロでもきつちり直ると見られるようになった」

さらに、「町家のなかで京都の伝統産業が伝承され支えられてきた。そして、作法やもてなし、年中行事などの生活文化が培われてきた。自然に近い暮らしのが町である」と語られました。なおこの講演は、「福井ふるさと百景景観づくり推進事業」の一環として行われました。

第二部では、立命館大学政策科学部高村ゼミの学生さんによる空き家対策の調査報告がありました。
(1)空き家を良好な状態で残すための管理方法については、地域での管理は住民の不安を和らげ、費用を抑え、移住者や店舗を呼び込み、空き家バンク制度の活用を促すことができる。
(2)空き家管理や活用の主体となる区の自治組織については、一人何役も兼任している現状をふまえ、住民一人一人が自治へ参加しやすい環境を作ることによって、参加できる住民が増え、お互いの負担が軽くなる。
(3)店舗集積による活用方法では、葛や蜻などの特産品を活かした店舗集積を行い、付加価値を創設する。店舗開発の危険性を考慮し、店舗集積における規約を制度化する。これらにより、熊川宿に根ざした地場産業の再生と発展をもたらし、空き家活用の促進を図る。

最後に、

空き家対策部長から、空き家を活かした移住推進事業で制作した「熊川宿暮らしのガイド」について説明がありました。



総会の後、学生たちと

第35回 全国重要伝統的建造物群保存地区協議会 薩摩川内市大会 報告

とき：平成25年5月22日(木)～24日(金)
ところ：鹿児島県薩摩川内市

全国伝建協議会薩摩川内市
大会に、若狭町と熊川宿から
15名が参加しました。

1日目午後、行政の総会に
続いて開かれたパネルディス
カッションでは、「100地区を
超えた伝建地区のこれから」
をテーマに、鹿児島大学土田
充義名誉教授のコーディネー
ターで伝建協議会会长の野村
萩市長、文化庁の島田敏男氏、
4地区の代表が伝建制度への
取組みや思いを話されました。

2日目、参加者は8班に分
かれ、武家町で石垣造りの
元中学生が待つていて、案内
をしてもらいました。行く先々で数人ずつの地
色城跡は、壮大な絶壁の堀切となつていて、涼
風がとても心地よかったです。昼食を済ませ
て午後から再び入来文化ホールで文化庁講演が
開かれました。講演は、熊川宿
ではお馴染みの梅津章子調査官
でした。「身近な文化財とまち
づくり」をテーマに全国の伝建



信託交換会にて熊川宿PR



パネルディスカッション



入来麓伝建地区にて若狭町と西田町の参加者



淡色城跡の説明

をテーマに、鹿児島大学土田
充義名誉教授のコーディネー
ターで伝建協議会会长の野村
萩市長、文化庁の島田敏男氏、
4地区の代表が伝建制度への
取組みや思いを話されました。

2日目、参加者は8班に分
かれ、武家町で石垣造りの
元中学生が待つていて、案内
をしてもらいました。行く先々で数人ずつの地
色城跡は、壮大な絶壁の堀切となつていて、涼
風がとても心地よかったです。昼食を済ませ
て午後から再び入来文化ホールで文化庁講演が
開かれました。講演は、熊川宿
ではお馴染みの梅津章子調査官
でした。「身近な文化財とまち
づくり」をテーマに全国の伝建

地区の現状や課題を交えながら、「文化財を活かした住民主体の、安心安全で元気なまちづくりを開拓していくたい」と講演されました。
続いて入来町に伝わる炮宿踊りを鑑賞しました。
その後、住民プログラムの開催地の熊川宿が紹介され、撮りの法被で壇上に上がり、来年の参加を呼びかけました。
2日目、参加者は8班に分かれ、武家町で石垣造りの元中学生が待つていて、案内をしてもらいました。行く先々で数人ずつの地色城跡は、壮大な絶壁の堀切となつていて、涼風がとても心地よかったです。昼食を済ませて午後から再び入来文化ホールで文化庁講演が開かれました。講演は、熊川宿ではお馴染みの梅津章子調査官でした。「身近な文化財とまちづくり」をテーマに全国の伝建

地区の現状や課題を交えながら、「文化財を活かした住民主体の、安心安全で元気なまちづくりを開拓していくたい」と講演されました。
その後、住民プログラムの開催地の熊川宿が紹介され、撮りの法被で壇上に上がり、来年の参加を呼びかけました。
2日目、参加者は8班に分かれ、武家町で石垣造りの元中学生が待つていて、案内をしてもらいました。行く先々で数人ずつの地色城跡は、壮大な絶壁の堀切となつていて、涼風がとても心地よかったです。昼食を済ませて午後から再び入来文化ホールで文化庁講演が開かれました。講演は、熊川宿ではお馴染みの梅津章子調査官でした。「身近な文化財とまちづくり」をテーマに全国の伝建



統いて、東郷文弥顕人形浄瑠璃を鑑賞し、川内歴史資料館と川内までこころ文学館を見学、川内の歴史と文学に触れました。さらに広大な敷地の薩摩国分寺跡を見学した後、帰路につきました。

この事業は、(社)近畿建設協会の助成を受けて実施されました。

【活動報告】平成25年1月1日

2/11
12

陶の灯りとり制作



3/16

住まい探し歩き

主催：熊川区・若狭町・薩摩川内市まちづくり特別委員会
協力：若狭町空き家情報バンク・若狭町歴史文化課

この夏の「陶の灯り展」で街道沿いに展示する作品を増やそうと制作教室が開かれました。
2日間で区民約20名が参加し、思い思いのデザインで粘土の器に穴をあけ、灯りとりを完成させていました。この後作品は、乾燥、素焼き、葉掛け、本焼きをして仕上がりました。

熊川宿内の空き家の売買や賃貸借を促進し地域活性化を図ろうと、熊川宿の空き家を活かした移住推進事業で、「美しい町並みで楽しく暮らしませんか!」と題して、住まい探し歩きが行われました。
参加者らは宿場館に集合し、最初に主催者から挨拶と説明がありました。

続いてまち歩きが開始され、担当者が下ノ町から順に宿内5軒の空き家を案内しました。町内外から事前に申込みのあつた5組7名が参加され、空き家対策部長の説明を聞きながら熊川宿での住まいを検討されているようでした。当日は天候にも恵まれ、穏やかな春の日差しを感じながらの見学会となりました。

最後に、旧逸見勘兵衛家でお茶会が開かれ、熊川に移住された方の感想などをお聞きし、質疑応答など意見が交さ

りました。また、さくらに広大な敷地の薩摩国分寺跡を見学した後、帰路につきました。

活動報告・お知らせ

3/20

伝統芸能保存会の初練習

(福川宿伝統芸能保存会)



5/3

白石神社例祭で山車巡行

今年の初練習では、事業・会計報告の後、てつせんの音合わせや踊りを行い、最後に熊川音頭を練習しました。

昨年から若いメンバーも加わって、盆踊りなどで大勢で華やかな踊りが見られるのが楽しみです。



5/6

わんぱく駅伝大会

(同実行委員会)



5月6日は、熊川宿駅伝大会(同実行委員会)が開催されました。午前中、高木宮司による神事が執り行われ、午後からよいよ山車が出発。大杉、上ノ町、中ノ町、下ノ町の区内全域を練り歩きました。

当日は快晴に恵まれ、多くの区民や観光客で賑わいました。

かつて鮭などの海産物が運び集がれた熊川宿で、小学生がたすきをつなぎ駅伝大会が行われ、参加がありました。

レースは中ノ町をスタート・ゴールし、上ノ町の番所前を折返し、さらに下ノ町西口を折返す1キロを1チーム8人がそれぞれ駆け抜けました。

沿道には地元住民をはじめ、家族たちが大勢詰めかけ、熱い声援を送っていました。

6/22

ホタル観賞と陶の灯りの夕べ

(福井県ホタルの会・福川公民館・若狭町)



6/30

七夕飾り付け

(まちづくり委員会 活性化部会)



6月30日は、七夕飾り付け(まちづくり委員会 活性化部会)が行われました。まちづくり委員会が手分けして、色紙で飾り物を作り、短冊に願い事を書いてもらいました。その後、雨対策のパウチ加工をして、30本の青竹に飾り付け、西口などに立てました。

5/18

ツーテーマーおもてなし

(福川区・まちづくり委員会・女性の会)



1日目の結婚式コースのウォーカー約一、三〇〇人が順次熊川宿を訪れ、まちづくり委員会と女性の会がもてなす長持鍋の振る舞いを受けました。

当日は快晴に恵まれ、ウォーカーたちは清々しい新緑と歴史的な町並みを感じながら、元気よく歩みを進めていました。

あとがき

先日、全国伝建協議会薩摩川内市大会に参加させていただきました。全国から伝建関係者260人が集まりました。期間中天候にも恵まれ、講演会や分科会、現地視察、伝統芸能鑑賞など色々なプログラムが組まれていて、伝建地区としての今後を考え、薩摩川内の歴史や文化に触ることができました。情報交換会では熊川宿のPRもさせていただきました。また、3日間を通して大会の準備や進行、来訪者の対応に多くの方々が関わっていました。

いよいよ来年5月、この伝建大会の福井県若狭町大会が開催されます。若狭町や熊川宿は人口も少ないので限られた人数での対応になると思いますが、熊川宿の自然や歴史、まちづくりの取組みを知つて頂き、心からのおもてなしで、全国から来てくださる多くの方々に喜んで頂きたいと思いました。

(編集委員)

※今回の町並み通信第27号は、4ページ構成でお届けいたしました。



第31回 地域づくり団体
全国研修交流会福井大会
小浜市・若狭町分科会が開催されます。

小浜市と共同で実行委員会を設立し、準備を進めています。

○日程

11月16日[土]

午後：福井市会場から小浜市会場(小浜西組)へ移動
15:00～21:00：視察研修・事例発表・夜の散策・交流会など

11月17日[日]

若狭町会場(福井宿)へ移動
視察研修・昼食・解散

△お問い合わせ

同実行委員会 0770-53-1111(内線445)